

PRECIO DE SUSCRICION
 Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50
PAGO ANTICIPADO
 Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS
 Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION
 PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION
 Calle del Agua, 2, Felanitx

EL Felanitgense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mío: Por segunda vez he de reclamar la indulgencia de V. y de los lectores de su periódico: nadie compra la salud y he pasado cerca de un mes bastante enfermo. No se puede tener un corresponsal tan viejo. Arrójenme Vds. al Cuartel de Invalidos.

Continúa la regeneración á la orden del día. Contanto entusiasmo como se hablaba de la suscripción Nacional, con el mismo con que se tocaba la marcha de Cádiz, con aquel conocimiento de las cosas, con que aseguraban periódicos y políticos que nuestra marina era igual á la de los EE. UU., con la misma fe con que creíamos que arrojándonos en corso íbamos á arruinar al pueblo yanke, se entiende hoy que la regeneración de un pueblo puede hacerse en 24 horas ni más ni menos que se elige un diputado ó se nombra un gobernador. Todos tienen un plan, cuya finalidad consiste, en que en un plazo brevísimo se arreglen las cosas de manera que después de haber sufrido tan tremendos golpes, entre la Nación en una época de bienestar y de prosperidad.

Es decir que España, como siempre, quiere prescindir de los hechos y lograr que la fantasía continúe gobernando.

Somos un enfermo crónico que preside por completo de la Higiene y se arroja en brazos de los específicos.

Las clases industriales y mercantiles, llenas de buena intención, se reúnen y legislan sobre todo y sobre algunas cosas más. Principia el movimiento en el paraíso, Dios haga que no termine en el limbo.

¿Quieren decir estas apreciaciones más que yo entienda que no hay remedio para este país? No. Lo que hay es que es necesario persuadirse de que con entusiasmos, con nervios y con impacencias no se arregla las malas situaciones, que las cosas son malas, precisamente porque no tienen buen arreglo, porque si lo tuvieran no serían malas y que solamente con tiempo, con perseverancia y con juicio pueden dominarse catástrofes como las que nos rodean.

Querer que por ensalmo se remedien los males de la Patria vale tanto para la Nación como significarla para una familia predenter evitar la ruina con el premio grande de la Lotería.

Es posible pero no es probable. La política interior no ofrece novedades. Todos los síntomas son de que hasta principio de año no habrá crisis.

¿Qué sucederá después? Nadie lo sabe y yo no me atrevo ni á vislumbrarlo.

Se habla mucho de movimiento carlista. No lo espero. El año 70 el carlismo representó en España la última batalla del ultramontanismo en Europa: los legitimistas franceses ayudaron con dinero: el Conde de Chambord estaba para ser Rey de Francia; los mozos de las provincias vascongadas, asilados entre el vascuencé y los fueros, no habían venido á las filas del ejército Nacional y desconocían el país; las provincias vascas estaban pobladas de caseríos y el casero ganaba 2 reales y comía castañas. Hoy aquellos caseríos ganan 5 ó 6 pesetas diarias en la industria. Guipuzcoa sostiene más de 100 fábricas, Navarra mantiene muchas, Vizcaya es casi un centro socialista y ya en ninguna de las provincias vascongadas, se saca á los mozos como rebanos para que defendieran un ideal que ya no sienten.

Por consecuencia, el principal baluarte de don Carlos, ya no existe, queda algo en Valencia y en Cataluña pero no lo bastante para hacer un núcleo de guerra civil.

El ejército no parece que pueda ser carlista; como toda institución humana tiene instinto de conservación, y no ha de trabajar para que venga á formarse otro ejército que indudablemente traería D. Carlos trys de sí.

Así veo yo la cuestión carlista. Si hay algún peligro de revuelta interior, más lo tengo de los federalistas, de los socialistas y del anarquismo, que de los carlistas; y basta de política.

El movimiento literario no acusa grandes novedades. Sale poca gente nueva.

Echegaray sigue haciendo dramas, la Pardo-Bazán continúa manejando el cetro de la crítica, Perez Caldós abusa de los episodios, Clarín piensa que se declare de docma su infalibilidad. Taboada cree haber estancado la gracia y abusa de los de Berruguete; Cavia sigue tan erudito y tan intencionado, Burrell perpetra el neologismo á diario y es al periodismo lo que ha sido Wagner á la música—periodismo sabio;—Picón hace mucho tiempo que se dedica á no hacer nada, Benavente fastiga y fastiga, y de tanto fustigar está hecho un látigo, Ricardo Vega se repite, Sellés, se come los carrillos y descansa desde que es académico; Blasco unas veces damagogo y librepensador y otras católico ferviente, ya es apóstol de un nuevo partido ya cantor de los tiempos viejos; Ramos y Vital se anticuan y no sale por ahí nada nuevo, porque los jóvenes estetas y ladeyanescos no han puesto hasta ahora ninguna pica en Flandes.

Se conoce que la literatura como la política cada día dá menos de sí.

La bolsa baja, los negocios disminuyen, todo está muy malo y sin embargo los teatros están muy concurridos y ya tenemos hasta una miajita de Folies Berger, hay quien principia á pensar en el pavo, y los estudiantes, verdadera esperanza de la patria, dan pruebas de su amor al trabajo queriendo que principien hoy las vacaciones de Noche-Buena.

Mal estamos los congrios, endable la generación viril, pero consuela el ver á la juventud marchando resueltamente por el camino de la holganza.

Para terminar, ¡Dios mío qué patria tan nerviosa! Propongo que á todos los españoles se les haga el cocido con tila. De Vds. affmo.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

10 Diciembre de 1898

DE AGRICULTURA

Los frutales

Como compensación á los grandes perjuicios que sufre la Agricultura, considérase de la mayor importancia el cultivo, en gran escala, de los árboles frutales, porque en realidad rinde grandes servicios y en muchos casos enriquece al cultivador.

Eminentes hombres de Estado de diferentes países, han excitado hace ya muchos años á los labradores á que cosechasen frutas de guardar especialmente ya para destinarlas al consumo de la nación ó para exportarlas á mercados convenientes. Y esto que en pequeño es ya conocido en nuestro país, creemos sería muy conveniente para la agricultura dar más amplitud al cultivo de árboles frutales para aumentar nuestra exportación.

La Sociedad de Agricultura de Francia ha comprendido bien la importancia de este cultivo y ha propuesto un premio agronómico á los huertos frutales bien ordenados. Se ha plantado mucho desde hace medio siglo, y sin embargo, la producción está muy lejos de satisfacer las necesidades. Las grandes ciudades absorben la mayor parte de la producción, aunque la calidad de las frutas deja mucho que desear. Paris consume 10 millones de kilogramos de frutas secas, uvas, manzanas, duraznos, ciruelas, etc. Para una población de un millón 600 mil habitantes, corresponde en números redondos 6 kilos por individuo.

Hasta la fecha nos hemos preocupado poco de producir frutas buenas, sobre todo frutas de guardar; de tal suerte que hay que consumirlas pronto. Si ellas fueran de mejor calidad y de guardar, se consumiría mucho más. A menudo hemos oído decir: «Si todo el mundo planta no se sabrá qué hacer de los productos; habrá que venderlos á vil precio.» Este es un craso error. A medida que la producción aumenta el consumo, y los precios no bajan cuando el producto es de buena calidad. Se produce hoy diez veces más frutas que hace cuarenta años. ¿Será

porque los precios han disminuido? ¿Será porque aumentan los consumidores? Por otra parte las vías de circulación, los medios de transporte se multiplican y favorecen la exportación más y más. Se ha dicho todavía que aumentar las plantaciones sería disminuir las otras cosechas. Y, aunque así fuera, ¿qué resultaría? Lo que el agricultor debe buscar ante todo no es acaso conseguir que la tierra produzca todo lo más posible. El agricultor es un fabricante; si abandona un producto que le deje poco por otro más remunerativo, cumple con su deber y usa de su derecho.

La producción de buenas frutas en tierras aptas para ello puede mejorar mucho la situación económica de los agricultores.

Protección al labrador

Muchos son los medios, directos é indirectos, por los cuales puede concederse la protección que con justicia reclaman los agricultores. Si nuestros hombres de gobierno y nuestros representantes los estudiaran y tomaran á empeño el encontrarlos, seguros estamos que en plazo relativamente corto, llegaría la agricultura española á conseguir su ansiada prosperidad, mediante el eficaz apoyo que el Estado y las corporaciones habían de prestarle con resoluciones y acuerdos, que al propio tiempo que beneficiaran los intereses de la Administración pudiera el labrador obtener mayores utilidades en los productos que cultivase.

Un ejemplo de ello nos da la vecina República, donde la Administración militar ha dictado ciertas medidas que en España pudieran tener provechosa aplicación. El subintendente de Espinol, ha publicado unas instrucciones, que se han comunicado á los presidentes de los sindicatos agrícolas, en los que se previene lo siguiente:

1.º Quedan suprimidos los intermediarios entre el agricultor y la Administración militar, á fin de que ésta pueda comprar con mayor economía sin necesidad de que los labradores tengan que vender sus productos con depreciación.

2.º Con objeto de que hasta los más modestos labriegos intervengan en los contratos de suministro, se establece como minimum en las compras de trigo y avena diez quintales métricos y veinte en las de heno y paja, y

3.º Para ahorrar molestias y gastos á los agricultores se releva á éstos de la obligación de constituir depósitos, bastando que presenten una muestra de los productos que quieren vender á la comisión de compras; y si ésta la admite y el vendedor acepta los precios estipulados, el pago se hará en el acto siempre que la cantidad no exceda de 500 francos.

Como se ve, el fin principal que persigue la Administración francesa es favorecer al modesto labrador, haciéndole copartícipe de la distribución de beneficios, á la vez que matar los exclusivismos que siempre pretenden los acaparadores ó contratistas perpétuos.

Tiene además otra ventaja importante la disposición, cual es la de conseguir que los productos sean mejores en cantidad, porque el labrador no tiene adquiridas ciertas costumbres, de las que algunas veces se habla con relación á los contratos de abastos.

La feliz idea de la Administración militar francesa, es digna de que la española la ponga en práctica.

Animales útiles

Hé aquí, según el *Chasseur Français*, los animales que deben respetarse. ¡Cuántos pequeños seres de esta clase se destruyen sin motivo!

¿Por qué matar las arañas, fuera de las habitaciones, si destruyen las moscas que tanto nos importunan? ¿Por qué aplastar con el pie al cábaro dorado, que, en nuestros jardines, hace la guerra á las orugas, á las limazas y á los saltones, que se come? ¿Por qué matar la pequeña é inofensiva culebra que devora las langostas? ¿Por qué matar el cuclillo cuyo alimento favorito es la oruga, que tantos daños causa á la agricultura? ¿Por qué matar el trepador y desanidar la curuca, enemigos ambos de las acripas? ¿Por qué perseguir los gorriones, que solo

comen un poco de grano á falta de insectos y que esterminan tantos insectos nocivos á los granos? ¿Por qué gastar la pólvora contra los estorninos, que se pasan la vida comiendo larvas y hasta espulgando nuestros rebaños en sus prados? (Verdad es que también comen uvas.) ¿Por qué matar la cochinilla, que se alimenta de pulgones? ¿Por qué tender lazos á los paros, de los cuales cada pareja coje 120.000 gusanos é insectos el año, por término medio, para criar á sus pequeñuelos? ¿Por qué matar el sapo, que come limazas y hormigas? ¿Por qué salvar la vida á millares de mosquitos, destruyendo al sapa-volador, tan tentamente llamado chota-cabras? ¿Por qué matar el murciélago que hace á las mariposas nocturnas y á los saltones la misma guerra que las golondrinas hacen á otros insectos? ¿Por qué matar la musaraña que vive de lombrices de tierra, como el raton vive del trigo? ¿Por qué decir que el mochuelo come los pichones y los pollitos, si esto no es verdad? ¿Por qué destruirlo, si hace la labor de 7 ú 8 gatos comiendo, al menos, seis mil ratones al año?

EL PAÍS DE LAS ROSAS

En el golfo Juan, estacion invernal situada entre Cannes y Antibes, ocurre un fenómeno portentoso que admiraría al hombre más escéptico. El visitador se halla allí en el verdadero reino de las rosas y entre un sinnúmero de jardines donde la primavera es eterna, á lo cual se une la naciente aglomeración de castillos y quintas que se forma al pie de las colinas de Vallauris.

El golfo, que se ensancha suavemente formando un arco, deja brotar en sus ondas de un azul purísimo esos jardines plantados de rosas, las cuales en ninguna parte resplandecen, ni se desarrollan mejor, como tampoco en sitio alguno presentan la prodigalidad de colores y perfumes que en aquellos lugares favorecidos del cielo. Dichos jardines son un invernáculo sin límites, expuesto al sol, sin más cristales ni techo que el firmamento, y reguardado de los vientos por las colinas llenas de bosques que lo circundan hasta la mitad, resultando continuamente bañados por los rayos fecundantes que penetran allí hasta en el rigor del invierno, de tal manera que visitando en Diciembre y Enero el golfo Juan, pueden admirarse las rosas más bellas del mundo.

En otoño la florescencia es, si cabe, más bella que en la primavera, porque aún cuando resulta más lenta, también es menos efímera. En Abril y Mayo las rosas se abren y se marchitan en seguida; en cambio, durante la estacion fría la florescencia es moderada pero admirable, pudiéndose seguir de día en día el adelanto de cada familia de los rosales. El comercio que se hace con estas plantas es perpétuo, estimándose que por término medio se expenden 1500.000 anuales, tobas del golfo Juan, lo cual representa un producto de unos 800.000 francos.

Los envíos se hacen poniéndolas en cajas bien cerradas, donde los rosales, despojados de sus flores y de las ramitas pequeñas, están colocados sin tierra y con las raíces cubiertas de musgo. De este modo soportan cuarenta y cinco días de viaje sin la menor avería.

Viendo esos millones de encañizados llenos de rosas matizadas que decoran el golfo Juan, siéntese uno dispuesto á creer en una varita mágica; mas la verdadera varita mágica es el trabajo de los floricultores que tuvieron la idea de plantar la reina de las flores en aquellas riberas soleadas. Entre estos debe citarse en primer lugar á Mr. Gilberto Nabonnaud, importador y creador de muchísimas especies nuevas. El paraíso terrestre de dicho golfo se abrió, por decirlo así, el año 1864, época en que llegó allá ese hábil é inteligente horticultor, quien desde el primer instante adivinó ese rincón predilecto para el cultivo de las rosas, y trabajó con ahínco, sin más ayuda que su valentía ni otra fortuna que su azada y sus manos.

La azada y las dos manos han obrado maravillas, Mr. Nabonnaud es hoy una especie de Cincinato victorioso que empuja su arado y planta sus victorias en una tierra conquistada por su infatigable actividad. Sus dos hijos, Pablo y Clemente, nacidos entre las rosas y formados con las lecciones de su padre, no tienen otro sueño ni otra felicidad que la que mecía su cuna. Sus jardines actuales ofrecen al visitante la riqueza más asombrosa en flores y una colección de variedades sin rival.

Estas las han obtenido por medio de la fecundación artificial de los rosales. Anualmente se siembran aproximadamente un millón de semillas, y en primavera surgen una cantidad de plantas incalculable entregándose entonces, los floricultores antes citados á un examen minucioso para ver si entre ellas hay algunas especies nuevas. Este examen conduce por término medio al descubrimiento de cinco ó seis tiempos cada estacion; entonces se eliminan las no originales, y las que se conservan se estudian durante diez ó quince años antes de entregarlas al comercio.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El miércoles, serían cosa de las ocho de la noche, cuando la campana de la Casa Consistorial de Palma anunciaba que en la parroquia de San Jaime se había declarado un incendio, y poco después circuló la noticia de que el sitio del siniestro era el gran taller de muebles y almacén de maderas de D. Antonio Fábregas y compañía, situados en la calle de San Martín.

A pesar de que el incendio ofrecía un aspecto horroroso, siendo la hoguera inmensa, afortunadamente no ocurrió desgracia personal.

Acudieron las autoridades, el cuerpo de bomberos y piquetes de infantería, ingenieros, Marina, caballería y guardia civil.

Las pérdidas ocasionadas en el incendio se calculan en 50.000 duros.

—Se ha dispuesto que las 100 pesetas que deben entregarse en las zonas de reclutamiento á los soldados repatriados, así como las cantidades asignadas á los sargentos y cabos, se abonen, por las referidas dependencias, á los herederos forzosos, las correspondientes á los que fallezcan en la travesía ó después del desembarco, en caso de no haberlas percibido los interesados.

—Dice «La Almudaina»:

«Sabemos que reina gran entusiasmo entre los músicos y aficionados para cantar el gran Requiem de Mozart en los funerales que para eterno descanso de las almas de los soldados mallorquines fallecidos en nuestras guerras coloniales, deben celebrarse por iniciativa de la «Junta de Protección al soldado»; pues todos ellos, invitados atentamente, han respondido prestando su cooperación para tan piadoso acto. Todas las noches en el Colegio de P. R. Agustinos se está ensayando con verdadero ardor la inmortal Misa, y asiste gran número de aficionados deseosos de que la obra se ejecute con la mayor perfección posible. Nos parece el pensamiento digno de aplauso.»

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia al tener noticia de los abusos denunciados por un colega sobre juegos prohibidos, ha encargado de nuevo á la guardia civil y á los inspectores é individuos de orden público que desplieguen la más activa vigilancia á fin de poner coto á tales abusos y que sean castigados con severidad los que sorprendan jugando.

—El «Boletín Oficial Eclesiástico» correspondiente al día 10 del actual publica una circular del señor Obispo de esta Diócesis, sobre la publicación de la Santa Bula.

En ella, se ordena que el día 18 del presente mes, Dominica 4.ª de adviento, sea publicada la Santa Bula en nuestra Iglesia Catedral y en todas las iglesias Parroquiales de la Diócesis, excepto las de la capital.

Hace saber además que el citado día terminará el año de la predicación anterior.

Por último exhorta á todos aquellos á quienes incumbe, que solemnicen dicho acto cuanto sea posible, y que expliquen al pueblo con sencillez y claridad todo lo concerniente á este privilegio para que puedan aprovecharse los fieles de las gracias y concesiones que en él están vinculadas.

DE LA PENINSULA

Por Real orden del Ministerio de Marina se ha dispuesto que tanto por las bajas de las listas de buques como para la cuenta de reales patentes de navegación, por los Comandantes de Marina de las provincias, se indiquen á las armadoras que los naufragios que en sus buques ocurran den cuenta á la Comandancia respectiva en la fecha en que las compañías aseguradoras hayan satisfecho el importe del seguro y de los no asegurados cuando haya transcurrido un año de la última noticia tenida del buque.

—Las pérdidas ocasionadas en el arsenal del Ferrol á consecuencia del incendio se calculan en 2.568.690 pesetas, según los siguientes datos.

El edificio del taller de sierras mecánicas, que valía 100.000 pesetas;

Las máquinas contenidas en el mismo, valuadas en 800.000;

El edificio de motonería, 100.000, y las máquinas, 30.000;

El edificio-taller de pinturas, 25.000 y las pinturas que habia en depósito 1.000.

El taller de herreros de ribera 9.000;

El edificio-taller de blanco 25.000; las herramientas 8.000.

Materiales quemados y que estaban en el depósito del dique 200.000.

Otros materiales quemados, un millón.

—La Cámara Agrícola de Valencia ha acordado ponerse de acuerdo con las de Barcelona, Valladolid y con el Instituto Agrícola Catalán, á fin de organizar una asamblea general de todas las Cá-

maras de España, para tratar exclusivamente de las reformas y mejoramiento de las clases agrícolas.

Se ha nombrado una comisión que formule el cuestionario que deba tratarse, en lo que se refiere á los intereses de la región valenciana.

—Más de quinientos labradores de la provincia de Orense embarcaron estos días con dirección á América.

En la provincia de Orense se van todos los que pueden y como pueden.

No es extraño que el pobre labrador agobiado por los tributos y engañado por falsas promesas, se lance en busca de lo desconocido, considerando que peor que en España no ha de encontrarse en ninguna parte.

—Por Real Orden del ministerio de la Gobernación se ha resuelto, en virtud de consulta del Ayuntamiento de La Guardia, para que se declarase la edad en que termina la responsabilidad de quintas para aquellos á quienes no les fueron leídas las leyes militares, que los que no hayan sido incluidos en ningún alistamiento, están exentos de responsabilidad á los 40 años de edad, y que respecto á los prófugos y desertores no se limita tiempo de edad para exigirles la en que hubieren incurrido.

—El periódico oficial «El Correo» dice lo siguiente:

En cuanto á la ratificación del tratado de la paz, no faltan opiniones importantes que resolver, y aparte de la interpetación que debe darse al texto constitucional, expresan el temor de la complicación que podría producirse si nosotros nos apresuramos á ratificar el tratado, cuando cabe en lo posible que no le preste análoga adhesión el Senado norteamericano, donde hay un importante partido opuesto á la política imperialista del presidente.

De todos modos, parece natural que sobre esta cuestión espere el señor Sagasta, antes de tomar una resolución definitiva, á conferenciar con el señor Montero Ríos.

DEL EXTRANJERO

Dada la importancia que tiene para el comercio vinícola la nueva ley francesa, se han suscitado dudas sobre su aplicación, y especialmente en todo lo que se refiere á los vinos de licor, mistelas y zumos de uva concentrados, acerca de los cuales no dice nada el nuevo Arancel.

Para aclarar éste y determinar desde luego los derechos que deben satisfacer á su entrada en Francia los productos antes mencionados, se ha consultado á la Dirección de Aduanas, que ha dispuesto lo siguiente:

«Los vinos de licor y mistelas, por más que no sean el resultado de la fermentación de la uva fresca, se les considera como vinos ordinarios y se aplicará en un todo los derechos de éstos.

Cuando pasen de 15 grados las décimas se contarán por un grado; es decir, que si un vino de Málaga, moscatel, mistela, etc., tiene 15 grados y una décima pagará por 16, y si tiene 16 y una ó más décimas, pagará por 17, y así sucesivamente, hasta 20 grados.

Respecto á los zumos concentrados, no tienen aun las aduanas instrucciones; pero mientras no las reciba, aplicará la antigua tarifa para los alcoholizados, que considera como vinos, y régimen de los jarabes para los no alcoholizados.

—Según informes de Washington, los norteamericanos se ocupan ante todo en calcular las utilidades que han de obtener en sus nuevas colonias. Se calcula que las nuevas tarifas arancelarias aprobadas por el gobierno de Washington y que han de ser aplicadas á la isla de Cuba, producirán ganancia de millones de dollars.

En Washington preocupa mucho el estado de las islas Filipinas.

Los políticos yanques comprenden que ha de ser tarea muy difícil, la de restablecer la tranquilidad en el Archipiélago magallánico, y han decidido someter á viva fuerza á los tagalos partidarios de la independencia de las islas.

—Los delegados norteamericanos de la comisión de París han recibido orden de su gobierno de abandonar á Francia el jueves próximo.

Los comisionados norteamericanos pasarán en Londres los días 17 y 18 y se embarcarán la mañana siguiente en Southampton con rumbo á los Estados Unidos.

SECCION LOCAL

Mientras que los trabajos de la fábrica de gas tocan á su término, y entretanto que se activan los de canalización para las tuberías, algunas casas particulares, suscritas para utilizar este alumbrado, han comenzado sus insta-

laciones; pues dado el crecido número de clientes con que ya cuenta á estas horas el Banco de Felanitx, ha de ser indispensable que se adelanten estos trabajos de lampistería, para que el día de la inauguración puedan utilizar sus mecheros, sino todas, la mayor parte de las casas que han solicitado se les sirva dicho fluido.

Con dolor profundo hemos leído esta mañana, en los periódicos llegados de Palma, que anoche recibió los Santos Sacramentos nuestro entrañable amigo y valioso colaborador don Pedro de A. Peña

Sabíamos solamente que al venerable anciano le aquejaba una ligera indisposición, y por eso la noticia ha producido en nuestro ánimo más súbita impresión, cual debe haberla producido en la mayor parte del vecindario, donde goza la familia Peña generales simpatías.

Rogamos al cielo para que su restablecimiento sea pronto y su mejoría inmediata.

Esta semana sí que hemos disfrutado un tiempo hermosísimo, aunque algo frío, cual lo deseaban ardentemente los campesinos para poner en condiciones laborables el terreno, y dedicarse con ahínco á las interrumpidas tareas que tienen señaladas en las sementeras. Durante estos últimos días ya se nota que los obreros del campo, principalmente mujeres, salen á bandadas de la población, comenzando por trabajar en los terrenos donde las aguas no son tan abundantes ó que están menos propensos á retererlas.

La guardia civil de este puesto detuvo el jueves á un vecino del caserío de Marina, llamado Antonio Adrover y Barceló (a) Bosa, por ser el presunto autor del robo de cuatro ovejas que faltaban de algunos predios. Enseguida fué conducido á Manacor, dejándolo á disposición del juzgado competente.

También han sido entregados por dicha fuerza al Sr. Juez municipal, cuatro jóvenes de esta ciudad que sustrajeron un carretón de mano, dejándolo luego abandonado en una cantera.

Esta mañana ha fallecido en su domicilio de esta ciudad el soldado Jerónimo Pons y Vidal, que hace poco regresó de Cuba en grave estado de salud.

Hemos tenido el gusto de visitar el salón de peluquería de D. Miguel Vadell, situado en la calle de la Plaza, recientemente reformado su decorado por el joven é inteligente pintor fotógrafo D. Miguel Quetglas, y bajo la dirección del inteligente maestro D. Pedro Llorens. Nos ha llamado la atención el adorno que al papel ha transmitido el Sr. Quetglas, por medio del pincel, á la vez que la bella combinación de colores. Otras obras ejecutadas por dicho artista vimos, pero ninguna nos había sido tan agradable como la que nos ocupa, por lo elegante y sencilla.

Nos consta que el Sr. Quetglas saldrá en breve para Barcelona, con el objeto de decorar varias oficinas de mallorquines establecidos en la ciudad Condal.

Varios individuos de una familia del campo, que vinieron el domingo para esperar á un hijo que regresaba de la campaña de Cuba, tuvieron la desgracia de volcar el carruaje que les conducía hasta su hogar, resultando herida de consideración una mujer, y con otras contusiones no tan graves el pobre repatriado.

Ha sido este año muy notoria la demanda de billetes de la lotería de Navidad, especialmente en esta isla; pues nos consta que hoy

están agotados en casi todas las Administraciones, así de la capital como de los pueblos, sin haberse podido servir muchos pedidos que tenían hechos los aficionados á este juego.

Recordamos á los que no se hayan provisto todavía de las cédulas personales correspondientes á este año, que el día 31 de este mes termina el plazo concedido para poder obtenerlas sin recargo alguno.

Dicen los periódicos de Palma, que la *Maquinista Naval*, de Mahón, constructora de nuestra fábrica de gas, ha recibido el encargo de aprontar el material necesario para instalar otra de igual género en la capital, acariciándose el pensamiento de que su construcción quede terminada antes de un año.

Leemos que el día 1.º de Enero próximo empezarán las visitas de inspección de la riqueza oculta, procediéndose á la formación de expedientes de defraudación á los que antes de ese día no hayan manifestado dicha riqueza.

Teatro

La segunda representación del drama *Juan José*, atrajo el domingo á nuestro coliseo una entrada completa en el paraíso y nada más que regular en localidades.

Su ejecución fué bastante correcta, principalmente en el primer acto, logrando todos los actores dejar satisfechos á los concurrentes.

La zarzuela *La salsa de Aniceta* es una obra de brocha gorda, que, aunque fué aplaudida por haberse presentado bien, parécenos que no ha de prestarse á nuevas representaciones.

La Pasionaria, de Leopoldo Cano, se repetirá mañana, seguida de la zarzuela *Maruja*, ya muy conocida de este público.

Tónico Nutritivo del Dr. Múnera

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA excita el apetito, activa la nutrición, es soportado por los estómagos más delicados, es de un sabor agradable, siendo hoy en la medicina el campeón de los tónicos y de los reconstituyentes.

El TÓNICO NUTRITIVO MÚNERA lo recetan todas las eminencias médicas como producto farmacéutico de reconocida valía para curar la *clorosis*, la *anemia*, la *inapetencia*, *digestiones laboriosas é incompletas*, *afecciones nerviosas*, desempeñando un papel importante en toda clase de convalecencias.

DOSIS: Una copita antes ó después de las comidas para los adultos; los niños media copita.

Se halla de venta en todas las farmacias y al detall en la farmacia del autor, Paseo de Gracia, número 24, Barcelona.

Estado de tramitación en que se encuentran hoy las multas impuestas por la Alcaldía desde principios de Abril:

A notificar.	14
En primera notificación.	122
En segunda notificación.	2
En el juzgado.	108
Satisfechas.	96
Total de multas impuestas	342

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 10 de Diciembre

La presidió el señor Alcalde D. Guillermo Puig Tauler, asistiendo diez concejales.

Siendo las siete de la noche la declaró el señor Presidente abierta, aprobándose inmediatamente el acta de la sesión anterior.

Seguidamente fueron aprobados los extractos de los acuerdos tomados durante el próximo pasado mes de Noviembre acordándose se publiquen en el Boletín oficial de la provincia. Se acordaron algunas bajas por Consumos.

Se acordó adquirir cuatro capotes para los aerenos.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

EN BUSCA DEL CIELO

Una mariposa de alas blancas salió una mañana volando por el campo.

El campo estaba cubierto de flores. La mariposa iba triste. Era una flor más, una flor del aire, una flor del cielo, que buscaba otra flor hermana.

Plegó su vuelo sobre una flor de la tierra.

Era una amapola.

¡Cuánto gozo! La campestre desposada estaba vestida de rojo, color de la alegría. Mas ¡ay!

¡Qué corazón tan amargo!

Púsose después la mariposa sobre el perfumado seno de una rosa.

Aquella rosa era la flor más arrogante de un jardín. Era la emperatriz de las corolas multicolores y embalsamadas que rodeaban aquel palacio aristocrático.

Sintió embriaguez deleitosísima la mariposa.

El néctar bebido meclala en un sueño de dioses.

Pero, de pronto, se alejó con espanto. Negra y asquerosa oruga roía uno de los labios de la rosa.

Cerró luego la mariposa sus alas blancas dentro del cáliz de un lirio.

El lirio creció solitario en el rincón del huerto de un convento. Era un lirio de color de las túnicas nazarenas. La iglesia estaba al lado. Allí debía percibirse el místico aroma del incienso. Pero la mariposa se dió á la fuga. Era aquel un lirio marchito.

Vino la noche. En el cielo se encendieron las estrellas. La mariposa vió aquellas doradas florecillas, y suspiró por alcanzarlas. Entonces, alzó el vuelo entre las sombras.

Y aún continúa volando, volando en busca del cielo.

Va muy cansada ya. Su camino es para arriba.

Yo sé, sin embargo, de una mariposa que ha encontrado el cielo aquí abajo.

Es el alma de un poeta, de un estudiante soñador que, al asomarse á su pobre buardilla y dirigir los ojos hácia el balcón del piso principal de enfrente, queda cegado por una celeste irradiación.

¡Allí está su cielo!

Es una niña que empieza á ser mujer.

JOSÉ DE SILES

¡COM MOLTES!

M'han dit que'm vol per promés

una fadrina galana,

rosseta com un fil d'or,

blanca com la neu pitjada.

Sab brodá, té ls pares ríchs,

té joyes d'or y tumbagues,

y un estelèt á cada ull

y una rosa á cada galta.

Amich, tú qui la coneys,

¿me demanas si m'agrada?

¡Bella flor que no fa olor!

¡bell cos, sí, pero sens ànima!

(Poncelles) M. OBRADOR BENNASAR

LOS PREFERIDOS

Entre todas las preparaciones ferruginosas, las PILDORAS y el JARABE DE BLANCARD, son las más eficaces contra la Anemia, colores pálidos, Pobreza de sangre, Linfatismo, Escrofula etc.; por esto son los preparados preferidos por los Médicos, quienes los recetan siempre.

Pero este mismo éxito ha echo nacer mil imitaciones y falsificaciones, por lo cual hace falta que el enfermo sepa que para tener la seguridad de tomar los verdaderos, debe exigir la firma de Blanchard, as señas 40, Rue de Bonaparte, Paris, y el sello del garantía.

Tomando estas precauciones, el tratamiento continuado de un modo regular será siempre eficaz.

PLANTEL DE ALMENDROS

Los hay de buena calidad y dimensiones á precios muy económicos.

En esta imprenta informarán.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Jarabes Medicinales

- bálsamo Tolú
- breva
- breva y Tolú
- breva helicinado
- clorhidro-fosfato de cal
- codeína
- cort.^a naranjas amargas
- cort.^a naranjas amargas brd.^o
- cort.^a naranjas amargas yod.
- digital
- fosfato de cal simple
- Gibert (fórmula)
- hemoglobina
- hipofosfito de cal
- lacto-fosfato de cal simple
- lacto-fosfato de cal ferruginoso
- Múnera de hipofosfitos
- quebracho
- quina ferruginosa
- rábano yodado
- savia de pino marítimo
- yodo-tánico
- yoduro de hierro

FARMACIA DE MÚNERA

PASEO DE GRACIA NÚMERO 24
BARCELONA

GRAN SURTIDO DE ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS
PREPARADAS EN SU LABORATORIO,

Mis productos, por su esmerada elaboración, han conseguido generalizarse en todas las poblaciones de la Península, en la mayoría de las de Ultramar y Repúblicas Hispano-Americanas.

Vinos Medicinales

- Vino de coca
- glicero-fosfato de cal
- glicero-fosfato de cal ferruginoso
- de hemoglobina
- al lacto-fosfato de cal
- de nuez de cola
- de nuez de cola y coca
- de pepsina
- de pepsina y diastasa
- de peptona
- de peptona ferruginosa
- de peptona fosfatado
- de peptona pépsico
- de quina simple
- de quina y cacao
- de quina y colombo
- de quina ferruginosa
- yodo-tánico
- yodo-tánico fosfatado



LOTERIA NACIONAL

Sorteo de Navidad

En la Administración de Loterías de esta Ciudad, hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre, a 500 pesetas uno divididos en décimos a 50 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curanderó y de doctó de soley que per la conveniencia d' aquelles personas que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat a menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun dels rams indicats i molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab molts receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté, apesar de lo qual no se aumentará es preu anterior de quatre reals cada exemplar. Se ven a s' imprenta d' aquest setmanari, carrer de l' Aygo número 2, y a ses principals llibreries de Palma.

Fumadores:

Probad el PAPEL SAL VIA

de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE
IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7. — Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, a precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras a precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo. — Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo. — Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PROBAD EL
COGNAC HENRI GARNIER & C.^o

DIETARIOS

CALENDARIOS AMERICANOS para 1899

Se venden en esta imprenta a precios económicos.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.
La que vende más barato.
La que proporciona mayores ventajas a sus parroquianos.

Se expenden a precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos Sagrados y Estatuaria religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Curto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para Señora y Caballero.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes, lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad a precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

Vinos y licores

En la calle del Mar número 5 (Posada de Son Vaquer) se venden vinos a 15 y 20 céntimos el litro. Especialidad en anisados dulces, secos y toda clase de licores.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)
 Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
 Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)
 Ju. eves.—Ninguna.
 Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)
 Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.
 Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller. y de Mahón (via Alcudia.)
 Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.
 Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)
 Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)
 Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.
 Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)
 Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.
De Mahón para Palma. los martes 5 tarde.



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: a las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.
 De Palma hasta La Puebla: a las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.
 De Manacor hasta Palma: a las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: a las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.
 De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: a las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) a 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.
 De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: y a las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Liquidación

Sra. Viuda de D. Paco Cascales

Plaza de la Constitución

Teniendo que retirar de la venta los géneros de pañería y lanería, se venderán con gran rebaja de precios multitud de ropas negras y de colores, especialmente lanillas de todas clases para trajes de caballero en la presente estación.

Al público

D. Antonio Pomar platero, participa a sus clientes que el segundo y cuarto domingo de cada mes permanecerá en esta Ciudad, con un rico surtido de alhajas.

Y tambien hace saber que ha trasladado su tienda de Palma a la calle de Jaime II, número 30.

Tip: Felanigense.